



1. LIGNES DE BASE DE LA SPIRITUALITÉ ET DU CHARISME TRINITAIRE

1.1. L'ÊTRE

- † Notre être comme trinitaires dérive de l'esprit de Saint Jean de Matha en vivant la **Trinité Rédemptrice** comme base et fondement du charisme trinitaire pour être vécu et manifesté dans toutes les réalisations de notre apostolat rédempteur.
- † Par conséquent, le binôme **Trinité et Rédemption** est l'axe sur lequel tourne notre être et notre agir comme trinitaires dans la Pastorale pénitentiaire.
- † Être glorificateurs de Dieu Trinité (spiritualité), libérant l'homme esclave et emprisonné (mission).
- † "**Miséricorde et Rédemption**" sont les fondements de notre spiritualité dans la mission libératrice.
- †



1.2. LE TRINITAIRE

- † Le Religieux Trinitaire vit imprégné de la "**miséricorde du Père**", de la "**rédemption du Christ**" et de l'**onction/mi**ssion de l'Esprit.
- † Trinitaire rédempteur avec **discernement vocationnel** comme **disciple missionnaire** pour la mission évangélisatrice dans les prisons. Toujours de la fidélité au charisme de Jean de Matha.
- † Une vocation rédemptrice qui naît et se nourrit dans l'**Eucharistie**.
- † **Il se forme** pour la mission. Engagé à cause des pauvres et des détenus. Disponibilité pour cette mission, prêt à servir les captifs et les détenus.
- † Libre pour libérer. Avec équilibre et maturité psychologique et spirituelle. Il vit la spiritualité incarnée dans la vie, avec sensibilité face à la douleur d'autrui et sait "*écouter le cri des prisonniers*", qui aime passionnément les pauvres et les détenus et est prêt à donner sa vie par amour.
- † Il a l'expérience de la communauté trinitaire, intégrée en elle, et se sent envoyé et soutenu par elle dans la dure mission qui, parfois, suppose l'usure, la solitude et l'incompréhension.

1.3. LA COMMUNAUTÉ

- † La Communauté/Fraternité Trinitaire, comme lieu de prière, de rencontre, de dialogue et de mission partagée ; se sentir accompagnés et accompagner les frères dans la mission.
- † Communauté synodale, ouverte, accueillante, inclusive.
- † La communauté envoie le frère à un apostolat de "frontière" et de risque, toujours en "sortie", aux "périphéries existentielles".
- † La spiritualité se fonde sur le fait d'être "**Maison de la Trinité et des prisonniers**" comme maison et école de fraternité, et elle est fondamentale pour accueillir et réinsérer les personnes privées de liberté ; en les accompagnant pour qu'elles aient une expérience guérissante, transformatrice et libératrice ; également pour les communautés qui œuvrent dans cette pastorale comme Famille Trinitaire et en coresponsabilité de vie et de mission avec les laïcs.



- † Constituer des communautés charismatiques, libératrices, basées sur la communion, la prière et l'engagement rédempteur.
- † Que nos religieux prennent conscience de la valeur qu'a la Pastorale pénitentiaire pour l'Ordre et les diocèses où nous sommes présents.

1.4. LA MISSION

- † Constitutions n° 5, b : les personnes privées de liberté comme destinataires de notre mission :
« Ainsi donc, en tenant compte de l'évolution et du progrès de la société contemporaine, le ministère et le devoir de notre Ordre c'est de procurer le service de la miséricorde et de la rédemption, pour qu'ils accèdent « à la liberté de la gloire des enfants de Dieu » (Rm 8, 21) : à tous ceux, aussi, qui sont dépouillés de leurs droits à la liberté et à la justice, soumis à des souffrances, à des misères physiques et morales. Il en sera de même pour les pauvres et les abandonnés ; on leur viendra en aide par des œuvres de miséricorde, des entreprises d'assistance et de promotion ; aux hommes qui souffrent de la persécution à cause du Christ, ou dont la foi chrétienne est en danger ou entravée »
- † Nous devons faire dans tout l'Ordre une réflexion approfondie sur les profils propres à notre mission et devoir du charisme rédempteur marqués par nos Constitutions pour nous concentrer sur ce qui est essentiel et prioritaire pour tous les trinitaires. La Pastorale pénitentiaire est l'une des réalités essentielles de notre charisme dans le moment présent dans le monde entier.
- † Libérer les prisonniers et les captifs emprisonnés est une priorité de l'Ordre aujourd'hui.

1.4. LES DESTINATAIRES



- † Les détenus nous crient leur solitude, leur souffrance, leur mort ; ils crient l'injustice institutionnalisée jetée sur eux, spécialement les plus pauvres de la terre. C'est pourquoi notre mission évangélisatrice est une annonce prophétique et d'espérance afin que, dans l'épreuve dure de la prison, ils ne perdent pas la foi et l'espérance en récupérant leur dignité et leur libération intégrale.
- † La personne privée de liberté, prisonnière et esclavagisée pour ses maux personnels et/ou sociaux, est la réalité privilégiée pour rencontrer la Trinité Rédemptrice et la glorifier en chaque personne prisonnière.

2. Le lieu où nous voulons marcher dans l'avenir est le charisme trinitaire basé sur l'apostolat dans les prisons

UNE PASTORALE LIBÉRATRICE À PARTIR DU CHARISME

- † Nous apprécions l'apostolat rédempteur accompli par l'Ordre dans le monde entier, ainsi que l'estime que l'Eglise porte à notre charisme dans les prisons, en nous confiant des services et des responsabilités pastorales au niveau des Conférences épiscopales et des diocèses particuliers.
- † Nous reconnaissons que notre Pastorale dans les prisons est significative pour l'Eglise et la société, étant engagés à atteindre qu'une "*autre prison soit possible*", en offrant des alternatives et des services de réinsertion libérateur.
- † De même que Jean de Matha a donné des réponses, en son temps, au drame vécu par les pauvres, les esclaves et les prisonniers, de même nous devons nous aussi pousser et mettre en œuvre aujourd'hui toutes les actions nécessaires pour réaliser des propositions d'évangélisation, d'humanisation et de libération, en s'appuyant sur la Famille Trinitaire et sur les laïcs engagés.
- † Poussés à faire de la **synodalité** dans notre mission, en renforçant la rencontre, le dialogue, l'intégration de la coresponsabilité dans la mission évangélisatrice et libératrice avec tous les chrétiens qui composent nos



aumôneries et avec toutes les personnes qui désirent participer et collaborer à notre pastorale.

- † Nous réalisons une pastorale clairement **Œcuménique**, comme l'a commencé Jean de Matha et ses frères rédempteurs, basée sur l'ouverture, le dialogue et le rapport avec de nombreuses cultures et religions existant dans les Centres pénitentiaires.
- † Il est transcendantal que l'Ordre promeuve dans le monde entier la Pastorale pénitentiaire comme mission de frontière, conforme au charisme authentique de notre Ordre.
- † Il est nécessaire de promouvoir et de concrétiser des temps de formation théologique, de spiritualité du charisme trinitaire, de pastorale pénitentiaire, de droit pénal, etc. pour les religieux et les laïcs.
- † Continuer à sensibiliser l'Ordre tout entier et partager sur nos propres réseaux et moyens de communication, et d'autres, combien d'expériences pastorales nous faisons là où nous sommes présents.
- † Faire connaître notre charisme rédempteur et notre apostolat avec les détenus dans les milieux où nous sommes, dans nos paroisses, dans nos écoles, dans l'Église locale et dans la société.
- † Créer, au niveau de tout l'Ordre et de la Famille Trinitaire, des canaux de communication pour partager notre apostolat dans les prisons : réflexions, prières, actions pastorales et initiatives dans les différentes prisons du monde, etc.
- † Il est indispensable d'être attentif aux nouvelles formes de pauvreté et d'exclusion.
- † Renforcer la Justice qui répare comme voie de pardon et de réconciliation entre victime et bourreau.
- † Considérons l'Église en prison, c'est-à-dire l'Ordre en prison, une priorité pour les Trinitaires dans le moment présent.
- † Il est important d'élaborer une "**Charte des principes éducatifs de la Pastorale pénitentiaire à la lumière du charisme trinitaire**" pour tout l'Ordre, comme cela existe déjà dans certaines Provinces.

3. Approches pastorales, actions de réinsertion, etc.



PARCOURS DE RÉINSERTION ET DE LIBÉRATION

- † Renforcer les programmes de prévention, de réinsertion et d'intégration dans la famille et la société.
- † Renforcer la création d'une **Équipe Juridique** dans nos Aumôneries afin qu'elles puissent assister et accompagner les prisonniers et les prisonnières qui n'ont pas de ressources financières pour leur défense et que l'on puisse éviter de rester en prison sans procès indéfiniment.
- † Assumer et renforcer les programmes de réinsertion existants, tels que Prolibertas, Fondations et Associations de la Famille Trinitaire.
- † Organiser des plans de formation en pastorales frontières telles que : prisons, chrétiens persécutés, migrations, traite, toxicomanie, maladies mentales, femmes en prison, dialogue interreligieux, etc.
- † Avoir clairement l'identité propre de nos présences, en délimitant bien l'être et le faire de notre apostolat à partir du charisme rédempteur trinitaire.
- † Promouvoir dans tout l'Ordre des gestes significatifs, propres à notre charisme, visant à présenter des propositions revendiquant les droits des prisonniers, des journées de sensibilisation à l'Eglise et à la société, des propositions de prière, etc.

Salamanque, le 8 février 2024

Sainte Josephine Bakhita

La "chanceuse" esclave rachetée par la foi